

“KERJASAMA PARIWISATA INDONESIA DENGAN SINGAPURA PASKA
DIBERLAKUKANNYA ASEAN ECONOMIC COMMUNITY (AEC)”

*“Tourism Cooperation Between Indonesia and Singapore after Asean Economic
Community Being Held”*

SKRIPSI

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana (S-1)

Pada Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu
Politik

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Disusun Oleh :

Romadhon Adhi Satriyo Wibowo

2013051050

Jurusan Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial Dan Politik

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

2017

HALAMAN JUDUL

**KERJASAMA PARIWISATA INDONESIA DENGAN SINGAPURA PASKA
DIBERLAKUKANNYA ASEAN ECONOMIC COMMUNITY (AEC)
*Tourism Cooperation Between Indonesia and Singapore after Asean Economic
Community (AEC) Being Held***

SKRIPSI

Diajukan Guna Memenuhi Persyaratan Untuk Memperoleh Gelar Sarjana
Program Studi Ilmu Hubungan Internasional
Pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:

ROMADHON ADHI SATRIYO WIBOWO

20130510502

**ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2017

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi dengan judul:

**KERJASAMA PARIWISATA INDONESIA DENGAN SINGAPURA PASKA DIBERLAKUKANNYA
ASEAN ECONOMIC COMMUNITY (AEC)
*Tourism Cooperation Between Indonesia and Singapore after Asean Economic Community
(AEC) Being Held***

Disusun oleh :

ROMADHON ADHI SATRIYO WIBOWO

201305104502

Telah dipertahankan dalam ujian pendadaran dan dinyatakan LULUS yang disahkan di depan tim penguji Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, Pada:

Hari/Tanggal : Rabu, 8 Mei 2017

Pukul : 08.00-selesai

Ruang : HI. D

TIM PENGUJI

KETUA PENGUJI

Drs. Jumadi M Anwar, M.Si.

NIDN: 0015035401

Penguji I

Penguji II

Siti Muslikhati, S.IP., M.Si.

NIDN: 0524076701

Dr. Surwandono, S.Sos., M.Si.

NIDN: 0502057101

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Romadhon Adhi Satriyo Wibowo
Nomor Induk Mahasiswa : 20130510502
Program Studi : Hubungan Internasional
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa Skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya tulis sendiri dan belum diajukan dalam bentuk apapun kepada perguruan tinggi manapun. Sumber informasi yang berasal atau dikutip dari karya yang diterbitkan maupun tidak diterbitkan dari penulis lain telah disebutkan dalam teks dan dicantumkan dalam daftar pustaka di bagian akhir Skripsi ini.

Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan Skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Yogyakarta, 15 Mei 2017
Yang membuat pernyataan,
Tanda Tangan

Romadhon Adhi Satriyo
Wibowo
20130510502

MOTTO

IMPOSSIBLE IS NOTHING

(TIDAK ADA YANG TIDAK MUNGKIN)

MAN JADDWA WA JADDA

(JIKA KAU BERSUNGGUH SUNGGUH, MAKA AKAN MENDAPATKAN HASIL)

PUSH TO THE EDGE

(TEKAN DIRIMU HINGGA TIDAK ADA RUANG LAGI SAMPAI APAPUN RELAKAU LAKUKAN)

IF YOU NEVER TRY YOU NEVER KNOW

(JANGAN TAKUT UNTUK MENCoba, MUNGKIN KEBERHASILAN MENANTIMU DIAKHIR RASA MENYERAHMU)

Halaman Persembahan

Pada lembar persembahan ini penulis ingin menyampaikan ucapan terimakasih dan mempersembahkan karya tulis ilmiah skripsi ini kepada pihak-pihak yang mendukung penulis dalam pembuatan skripsi ini serta pihak-pihak yang senantiasa mendukung dalam menyelesaikan masa penempuhan studi dalam di ilmu hubungan internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

1. Terimakasih kepada Allah S.W.T yang telah melimpahkan rahmatnya yang senantiasa memudahkan segala bentuk urusan kuliah sehingga memberikan kelancaran selama menjalani masa perkuliahan dan penulisan skripsi ini.
2. Terimakasih untuk Ibu tercinta saya Jati Puspitosari Dyah Darunani S.E. yang senantiasa memberikan dukungan moral, doa, serta finansial dengan sepenuh hati selama melangsungkan proses perkuliahan dari awal sampai akhir. Serta adik kandung saya, Haryo Bimo Budi Indrasto yang selalu memberikan semangat serta dukungan baik secara langsung maupun tidak langsung.
3. Terimakasih kepada almarhum ayahanda Hendro Purnomo yang telah memberikan restu dan doa untuk melangsungkan studi di UMY sehingga senantiasa dapat memberikan semangat tersendiri bagi saya untuk segera menyelesaikan masa studi.
4. Terimakasih kepada segenap keluarga besar yang senantiasa mendukung, Eyang kakung dan eyang putri Boedidojo, Keluarga Soekahir, Bude Nur, Pakde Nono, Pakde Agung serta om Adrianto Budi Nugroho yang selalu memberikan dukungan moral dan inspirasi yang selalu memicu semangat dan motivasi.

Ucapan Terimakasih

Dalam menempuh masa studi di Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta tentu saja tidak terlepas peran dari beberapa pihak yang membantu dan memberikan pengaruh positif dalam menyelesaikan studi. Adapun ucapan terimakasih tersebut dihaturkan kepada pihak-pihak dibawah ini :

1. Kontrakan Angin dengan segenap isi dan penghuninya, tempat dimana hati, pikiran dan raga menjadi teduh. Terimakasih Ilham Nur Rizki , Ananta Cipta Mangunsong , Moh Nur Ilham atas segala bentuk bantuan dan bimbingan selama menjadi keluarga yang sementara ini. Terimakasih telah dipertemukan orang-orang hebat seperti kalian. “Teman yang baik bukan saja menjadi seseorang yang baik dan di dunia saja, tetapi teman yang baik adalah teman yang akan membawamu menuju surga bersama (Moh Nur Ilham)
2. Bapak Kos dan rekan-rekan kos Heri Kuncen beserta lingkungan sekitarnya yang telah menemani dan memberikan banyak pelajaran hidup.
3. Terima kasih atas segala bantuan dan motivasi yang sangat membantu kepada Raihan Arif, Cecep Supriyatna, Edzan Muhammad, Bagus Prasetyo, Noval Syahputra, Wan Azmisyah Lubis, Roni Yahya Putra, Muhammad Arafat, Affan Ubaidillah, Ikki Syuhri, Yogo Aminoto, Ramadhan Prambudi serta Nusantara Boys yang tidak disebutkan satu persatu. Saya sangat menghargai dan berterimakasih akan segala macam motivasi, bantuan serta cerita yang telah kita lalui, terimakasih sekali lagi kawan.
4. Terimakasih kepada saudara-saudari yang senantiasa membantu bentuk dukungan, Evelin, Risandi, Sulbi, Widya, Nanda, Naya, Rumaisha, Tami, Dwi, Muti , teman-teman KKN, teman-teman KMK UMY, dan teman-teman yang tidak bisa disebutkan satu persatu.
5. Terimakasih teman-teman Mak e On Tour Klaten, Akson, Bakhtiar, Pila, Akbar, Dedi, Adi, Aziz, Fahmi, Septa, Danang, Rio, Suksmandi, Radix,

Jafar, Rifqi, Gilang, Dalton, Arya, Kaje, Reza dan teman teman basecamp MOT yang senantiasa memberikan hiburan ketika kejenuhan datang sewaktu masa kuliah.

6. Terimakasih segala rekan LGBT Teknik Elektro yang senantiasa membantu urusan barang elektronik rusak selama di Jogja. Erik, Roni, Ali Kubur, Dian, Mufrod, Aji, Indra, Deni, Lutfi serta nama nama yang tidak dapat disebutkan satu persatu.
7. Terimakasih kepada segenap anggota dan kader SOPINK masa bakti 2014-2016 yang telah memberikan kerangka pemikiran mendasar kepada saya sehingga mendapatkan ilmu yang bermanfaat guna menjalani masa perkuliahan saya
8. Terimakasih kepada rekan rekan kelas I yang mau meneani dan membimbing saya untuk menjadi pribadi yang lebih baik di awal perkuliahan
9. Terimakasih kepada lagu lagu Payung Teduh yang menginspirasi dan menemani masa perkuliahan
10. Serta Terimakasih kepada orang yang saya anggap special yang telah meluangkan waktu, tenaga, pikiran serta hati yang terus menemani dari awal penulisan skripsi ini hingga siding yang meluluskan saya. Semoga mimpi dan cita-cita kita dapat terwujud di kemudian hari.
11. Dan seluruh pihak pihak yang tidak dapat disebutkan satu demi satu

HALAMAN PENGANTAR

Dengan memanjatkan puji syukur kepada Allah SWT atas segala nikmat, rahmat dan karunianya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“KERJASAMA PARIWISATA INDONESIA DENGAN SINGAPURA PASKA DIBERLAKUKANNYA ASEAN ECONOMIC COMMUNITY (AEC)”** dengan baik dan lancar. Skripsi ini disusun dalam rangka memenuhi salah satu persyaratan untuk memperoleh gelar sarjana Strata-1 (S1) dari Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, dan sekaligus sebagai penerapan dari teori-teori yang telah penulis diperoleh selama berada di bangku kuliah. Ucapan terima kasih penulis dedikasikan kepada semua pihak yang telah berkontribusi dalam proses studi dan penulisan skripsi ini. Tentunya kepada:

1. Bapak Dr. Ir Gunawan Budiyanto, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Ali Muhammad, M.A., Ph.D selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
4. Bapak Sugito Drs. Djumadi M Anwar S.IP., M.Si. selaku dosen pembimbing skripsi yang selalu bersedia meluangkan waktunya untuk membimbing, mengarahkan dan memberi masukan kepada penulis
5. Bapak Prof. Dr. Bambang Cipto MA. selaku dosen penguji sidang pendadaran skripsi untuk masukan dan saran terkait penulisan skripsi ini.
6. Ibu Dian Azmawati, S.IP., MA. selaku dosen penguji dalam sidang pendadaran skripsi untuk masukan dan saran terkait penulisan skripsi ini.
7. Kepada seluruh rekan civitas akademika HI UMY; Bapak Ibu dosen HI UMY yang telah memberikan saya pengetahuan sehingga dapat menyelesaikan studi
8. Administrasi TU HI pak Jumari, pak Ayub dan pak Waluyo yang membantu proses administrasi di jurusan berjalan lancar, dan teman-teman HI UMY angkatan 2013 yang senantiasa memberikan dukungan sehingga senang dan susah masa studi dapat terlewati.

Semoga amal kebaikan dan segala bimbingan serta bantuan yang telah diberikan kepada penulis mendapatkan pahala dari Allah SWT. Aamiin. Mengakhiri kata pengantar ini, penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi seluruh pembaca. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, oleh karena itu dengan rendah hati dan lapang dada penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun.

Wassalamu alaikum wr wb.

Yogyakarta, 10 Mei 2017

Romadhon Adhi Satriyo Wibowo

Abstrak

Dewasa ini, sektor pariwisata menjadi salah satu sektor penting dalam proses pertumbuhan negara. Tidak hanya sebagai salah satu sumber pemasukan nasional terbesar, tetapi pariwisata juga memiliki pengaruh penting dalam komunitas internasional. Pembentukan Asean Economic Community (AEC) di tahun 2015 bertujuan untuk meningkatkan pertumbuhan ekonomi dan tingkat kerjasama negara-negara anggotanya. Perjanjian ini juga memuat ketentuan-ketentuan dalam kerjasama sektor pariwisata. Indonesia dan Singapura menjadikan perjanjian ini sebagai media untuk membentuk kerjasama pariwisata. Hal ini menunjukkan upaya mereka untuk meningkatkan jumlah wisatawan asing yang berkunjung ke negara mereka masing – masing yang nantinya akan mempengaruhi pendapatan nasional mereka. Penelitian ini berusaha menjelaskan kepentingan Indonesia dalam kerjasama sektor pariwisata dengan Singapura pasca diberlakukannya AEC.

Keyword : Kerjasama Internasional, Pariwisata, Indonesia, Singapura, Asean Economic Community (AEC)

Abstract

Nowaday, tourism sector has been considered as one of important sector in state development progress. Not only as one of major donor for national income tourism also has significant influence in international community. The establishment of Asean Economic Community (AEC) in 2015 which objective is too increase economic growth and cooperation between member countries. This agreement also contain provisions of tourism cooperation. With the implementation of AEC, Indonesia and Singapore utilize this agreements as the bridge to build cooperation in tourism sector. The establishment of the cooperation between Indonesia and Singapore shown their effort too improve the number of international tourist to visit their country which also effecting their own national income. This research try to explain Indonesia's interest in tourism cooperation with Singapore after AEC being implemented.

Keyword : International Cooperation, Tourism, Indonesia, Singapore, Asean Economic Community (AEC)

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	iv
MOTTO	v
Halaman Persembahan	6
HALAMAN PENGANTAR.....	ix
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR TABEL.....	xiv
BAB I	1
PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	7
C. Kerangka Pemikiran.....	7
D. Hipotesa.....	9
E. Tujuan Penelitian.....	9
F. Batasan Penelitian.....	10
G. Metode Penelitian.....	10
H. Sistematika Penulisan.....	10
BAB II.....	11
DINAMIKA HUBUNGAN BILATERAL INDONESIA DENGAN SINGAPURA SEBELUM DITANDATANGANNYA KERJASAMA PARIWISATA PASKA DIBERLAKUKANNYA AEC	11

A. Perkembangan Pariwisata Indonesia dalam tahun 1994-2015.....	11
B. Kondisi Pariwisata Indonesia.....	16
C. SEJARAH PEMBENTUKAN ASEAN ECONOMIC COMMUNITY	21
BAB III	26
KEPENTINGAN INDONESIA DALAM KERJASAMA PARIWISATA DENGAN SINGAPURA PASKA DIBERLAKUKANNYA AEC	26
A. Strategi Indonesia dalam Meningkatkan Wisatawan Mancanegara Sebagai Bentuk Kepentingan Nasional	26
B. Kepentingan Indonesia dalam Meningkatkan Wisatawan Mancanegara melalui ASEAN Open Sky	35
BAB IV	42
PEMBENTUKAN KERJASAMA PARIWISATA INDONESIA DENGAN SINGAPURA PASKA DITETAPKANNYA ASEAN ECONOMIC COMMUNITY (AEC)	42
A. Bentuk Kerjasama Pariwisata Indonesia dengan Singapura Paska diberlakukannya Asean Economic Community (AEC).....	43
B. Kerjasama Pariwisata dengan Singapura Sebagai Upaya Indonesia dalam Meningkatkan Wisatawan Mancanegara	47
BAB V.....	53
KESIMPULAN.....	53
Daftar Pustaka :	55

DAFTAR TABEL

Table 1 Kunjungan Wisatawan Asing di Indonesia 2007-2015	18
Table 2 Strategi Perencanaan Pembangunan Nasional sektor Pariwisata.....	27
Table 3. Kota Negara yang dibuka untuk Open Sky.....	39
Table 4. Strategi Perencanaan Pembangunan Nasional sektor Pariwisata.....	50